



## Le mot de la Direction

La saison des chatons a officiellement commencé depuis fin mars. Rien d'étonnant, puisqu'en l'absence de campagnes de stérilisation des chats de rue, ils se reproduisent de façon anarchique et incontrôlable. Ce qui entraîne la disparition d'espèces d'oiseaux, des nuisances et une importante mortalité chez ces petits félins. Nous déplorons chaque année les centaines de chatons que nous devons accueillir, avec ou sans leur mère, parfois extrêmement jeunes... Sans oublier, tous ceux que nous ne pouvons pas accueillir, faute de place et de familles d'accueil... Ce constat est fait chaque année par toutes les associations de protection animale. Ainsi, nous souhaitons dédier entièrement ce numéro du Quoi de Neuf aux chatons. Vous y découvrirez comment vous en occuper, et le retour d'expérience d'une famille d'accueil. Un rôle aussi enrichissant que chronophage !

## Le saviez-vous ?

Les Hawaïens ne se disent pas "maîtres" de leurs animaux de compagnie. Ils utilisent le terme de "Kahu", qui signifie gardien, protecteur.

Il n'est donc pas lié à une notion de domination ou de propriété, mais au contraire, à la bienveillance et à l'altruisme. De quoi nous remettre en question sur les mots que nous utilisons dans notre langage quotidien, et sur la condition animale.

**OUVERTURE DU  
REFUGE AU  
BENEVOLES**

**Samedi 15/06**

**OUVERTURE DU  
REFUGE AU  
BENEVOLES**

**Samedi 06/07 et  
Samedi 20/07**

**Nous sollicitons tous  
les rédacteurs dans  
l'âme pour la  
conception de la  
prochaine Newsletter.  
A vos plumes !**



## PLUME

**12 ans**

**Gentille minette timide,  
cherche une nouvelle  
famille d'accueil**



## CHOCO

**7 ans**

**Gentil chien, tantôt  
câlin, tantôt  
indépendant**



## SCAR

**3 ans**

**Arrivé chaton, il adore  
les caresses une fois en  
confiance**

## Comment réagir si je trouve des chatons ?



Vous vous promenez lorsque vous apercevez une portée de chatons; visiblement seuls. Avant de les ramener chez vous, voici quelques conseils indispensables :

- 1) Prenez le temps de chercher la mère : celle-ci est peut-être partie chasser plus loin, et pourrait revenir d'une minute à l'autre. Si vous êtes trop prêts de ses petits, elle risque de prendre peur et de ne pas montrer son museau. Restez à distance.
- 2) Évaluez l'état de santé des chatons : toujours à distance, regardez l'état des chatons, ont-ils les yeux qui coulent ? La peau rongée par les puces ? Appellent-ils leur mère ?
- 3) Si au bout de 2 heures, la mère n'est pas revenue, ou que les chatons sont en piteux état, vous pouvez les secourir.  
Attention à ne pas arracher inutilement des chatons à leur mère : ils ont besoin d'elle les trois premiers mois de leur vie, c'est elle qui les allaite, qui les aide à digérer, à uriner et à déféquer. Sans oublier les volets éducatifs et l'apprentissage de la chasse.

Plus les chatons sont séparés jeunes de leur mère, plus leurs chances de survie s'amenuisent. Des chatons élevés loin de leur mère développent fréquemment des problèmes comportementaux à l'âge adulte : morsures et griffures excessives, stress chronique, sur-attachement à l'humain...

### A retenir

L'intervention humaine n'est nécessaire que si la mère est décédée, a définitivement laissé ses chatons, ou si ses derniers sont très mal en point (malades, maigres, dans un endroit particulièrement dangereux...).

Sinon, il est toujours préférable de laisser les petits grandir avec leur mère.

# Les grandes étapes de la vie d'un chaton

**1 an**

C'est autour de cet âge-là que le chaton devient un adulte.

**6 mois = stérilisation**

A partir de 3 mois, la mère effectue un sevrage naturel, lorsqu'elle sent que ses petits sont suffisamment autonomes. A l'ASPAC, lorsque les chatons arrivent avec leur mère, nous privilégions le sevrage naturel pour que le futur chat adulte soit équilibré, sociabilisé et bien dans ses pattes.

**12 semaines**

A partir de 8 semaines, les dents de lait tombent. Ils explorent leur environnement en courant et en sautant. C'est durant cette période charnière que les chatons vont apprendre à vivre avec les humains, les enfants et les autres espèces animales du foyer. Habituez-les à entendre les bruits normaux de la maison (aspirateur, télévision, musique...). Avec leur mère, vous participez à la sociabilisation des chatons.

**7 semaines**

Les chatons grandissent vite, prennent du poids. Ils apprennent à marcher de façon plus assurée, explorent leur environnement. L'odorat se développe. Profitez de cette phase pour commencer à les habituer à l'humain, en les prenant un court instant dans vos mains. A partir de 3 semaines, les dents de lait apparaissent, c'est le signe qu'il faut commencer doucement la transition alimentaire en leur proposant de petites quantités de pâtée de qualité, spéciale chatons. Augmenter petit à petit la proportion de pâtée. Si la transition est trop rapide, le bébé chat risque une diarrhée qui peut lui être fatale.

**3 semaines = environ 300 g**

Les chatons boivent le colostrum de leur mère, c'est le premier lait, presque indispensable. Il contient des enzymes, des protéines, permet de renforcer les défenses immunitaires. A 2-3 semaines, les chatons ouvrent les yeux, les premiers ronrons se font entendre, et ils commencent à entendre. Durant ces premières semaines, il faut intervenir le moins possible, car les petits sont encore très vulnérables. Laissez la mère s'en occuper. Elle lui apporte tout ce dont ils ont besoin.

*Naissance*

## J'ai sauvé des chatons non sevrés : Comment m'en occuper ?

### Le matériel

- Biberon d'une taille adaptée et gradué, avec différentes tétines pour s'adapter aux chatons
- Lait maternisé spécial chatons (pas de lait de vache), trouvable en pharmacie ou chez un vétérinaire
- Bouillote à recharger toutes les 2h30 pour les garder au chaud
- Plaids pour les maintenir au chaud
- Balance de cuisine pour suivre leur courbe de poids

### L'hygiène

- Stériliser les biberons à chaque usage : à l'eau chaude uniquement (pas de produits chimiques)
- Les chatons sont particulièrement vulnérables. Il faut donc avoir une hygiène des mains irréprochable pour leur éviter la diarrhée ou la transmission de maladies (si vous avez d'autres chats par exemple)
- Les mettre dans une pièce, isolés de votre chat



#### PRINCE

8 ans

Gentil chien placide,  
cherche une famille  
calme



#### PIMOUSSE

10 ans

Neuf ans de refuge,  
pour ce gentil chat  
timide...



#### RANGERS

4 ans

Gros chien, gentil et  
attachant

## Les soins

- Remettre de l'eau chaude dans la bouillote
- Changer les plaids si nécessaire
- Biberonner le chaton en faisant attention à ce qu'il ne fasse pas de fausse-route. En cas d'étouffement, maintenir le chaton la tête vers le bas pour qu'il évacue le lait pas les voies respiratoires. Biberonner jusqu'à satiété, mais sans le gaver.
- Masser d'un doigt le ventre du chaton, par des mouvements circulaires, pendant environ 1 minute. Cela active les intestins et lui permet de faire un rot pour évacuer l'excès d'air
- Passer le chaton sur le ventre et masser au dessus de la queue pour améliorer la digestion
- Stimuler l'anus et la vessie (avec une compresse humide) car ils ne fonctionnent pas encore seuls

Puis, recommencer les étapes, en lui redonnant du lait, massage...

Pensez à noter tous les jours son poids, un chaton en bonne santé prend environ 10 grammes par jour.

 **En cas de diarrhée persistante et/ou d'affaiblissement du chaton, consultez un vétérinaire sans tarder.**

## La fréquence du biberonnage

Moins d'une semaine : toutes les 2-3 heures maximum

Entre 1 et 2 semaines : toutes les 4 heures maximum

Entre 3 et 4 semaines : toutes les 5 heures maximum

A partir de 4 semaines, démarrez le sevrage petit à petit, en introduisant de la pâtée chaton (fréquences indicatives, car il faut toujours s'adapter au chaton et à son état). S'il est trop faible, rapprochez les biberons et les soins. S'il n'y a pas d'amélioration, consultez un vétérinaire sans attendre.

## Le temps

Quand ils ont moins d'une semaine, les soins pour 2 chatons durent environ 8h par jour, en tout, jour et nuit. En grandissant, les biberons sont de plus en plus espacés mais le chaton va s'enhardir et vouloir explorer son environnement. Il faut l'encourager dans ses efforts pour marcher, courir, explorer, grimper... Tout ceci prend également beaucoup de temps mais c'est un véritable régal d'observer les chatons qui découvrent le monde.

Découvrez comment soigner un chaton en vidéo, en cliquant sur l'image de droite.



## Retour d'expérience d'une famille d'accueil de chatons

Willow, Vulcane, Yolo et Verveine ont été déposés au refuge, alors qu'ils avaient environ 3 jours. La mère n'a pas été retrouvée.

Au vu des soins vitaux à prodiguer en urgence, ils devaient être pris en charge par une famille d'accueil (FA).

Camille qui s'était proposée pour devenir FA dans notre association a été contactée au dernier moment, car comme souvent, nous ne pouvions pas anticiper cette prise en charge. Elle a généreusement accepté de s'occuper de ces quatre chatons, mettant entre parenthèses sa vie personnelle. Découvrez son témoignage.

"J'avais déjà été famille d'accueil pour des chatons non sevrés, des adultes craintifs, malades ou en fin de vie. Mais jamais quatre en même temps, aussi longtemps et aussi petits, et qu'est ce que c'est intense ! On devient une maman de substitution et du jour au lendemain il faut réorganiser toute sa vie en fonction de quatre petits êtres qui comptent sur nous. C'est un vrai chamboulement, on ne réfléchit plus de la même manière et on doit penser à tout : les biberons toutes les 3 heures, la température du lait, pas de grumeaux, laver les couvertures, les bouillottes qui doivent toujours être chaudes, stériliser le tout, se lever la nuit et les aider à faire leurs besoins. Leur vie, leur survie dépend de nous et seulement de nous et c'est une responsabilité aussi effrayante que valorisante. S'occuper de quatre bébés chats non sevrés, c'est autant éprouvant que merveilleux. C'est fatiguant, épuisant, inquiétant, on en a marre parfois mais à la seule vue de leurs bouilles, on sait pourquoi on est là. A la seule récompense de les voir grandir et devenir des petits chats bien dans leurs pattes, on se sent utile et on se dit qu'on a donné un sens à notre vie et une chance à la leur. On s'attache beaucoup aussi, on se demande comment on va les laisser repartir après avoir été le centre de leur univers et eux le centre du nôtre mais on sait que c'est pour leur offrir une vie meilleure. Il n'y a pas grand-chose d'égoïste à être famille d'accueil, particulièrement pour des chatons non sevrés : on le fait pour eux et on se fait passer en deuxième position. Evidemment, si je le fais, c'est aussi parce que cela m'apporte beaucoup de joie et un sentiment d'utilité inégalable. Il n'y a rien de plus satisfaisant que de se dire qu'on a contribué à aider des petits êtres à survivre et à grandir."



Si cette aventure vous a séduit, contactez-nous par mail : [aspac.chatel@orange.fr](mailto:aspac.chatel@orange.fr)